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茶 事 三 则
♦黄玉梅

少时不识茶滋味
儿时在乡间过着粗茶淡

饭的生活。那时庄户人家
想喝茶，就从热水瓶里倒白
开水。

有一天家里来了尊贵的
客人，父亲说拿茶叶泡茶，这
完全颠覆了我的认知。他从
灶顶上拿出一只旧得发黑的
圆铁皮桶，揭开盖子，取出一
个纸包，小心地打开，捏出些
许褐色的碎叶放进茶杯，然后
往茶杯里注开水。褐色的茶
叶在开水的冲击下袅袅娜娜
地翻腾，片刻便有些微的香味
弥散，白开水也逐渐变成淡酱
油色。

这是我第一次看到茶叶，
第一次听到泡茶这个词。原
来茶不是水，而是实物，需要
用白开水冲泡后才能喝，它和
白开水是一种组合关系。

父亲双手将茶杯递给客
人，面带愧色地说农村人家里

没得像样的茶叶。客人接过
茶杯，鼓起腮帮将漂浮在上面
的茶沫吹开后喝了一口。我看
在眼里，既觉得这样喝茶很麻
烦——不如我们大口牛饮，又
觉得这样的喝茶很优雅——
也有了喝茶的向往。

乡村人家每日小心经营，
根本无闲钱讲究与温饱无关
的事，但不久后，一向用度谨
慎的父亲做了一件很奢侈的
事。十块钱一斤的茶叶他竟
然买了二两回来，这应该是父
亲心目中的好茶叶了。现在
回头看两块钱实在微乎其微，
但在猪肉只有七毛四分一斤
都不舍得买的上世纪 70 年
代，我的父亲却舍得花两块钱
买二两与填饱肚皮毫不相关
的茶叶，真叫人无法理解。

父亲看上去很满意，虔诚
地将茶叶包放进铁皮桶，搁在
灶顶上。对年少的我来说，那
是一个无法企及的地方。

喝茶如喝油的老中医
我 家 有 个 亲 戚 是 老 中

医。他给人看病始终遵循“望
闻问切”的步骤，左邻右舍有
些小毛病都是就近求治，因此
他的诊所很忙。

我每有头痛脑热也去找
他。他家的墙上贴着人体穴
位和经络图，桌上放着医疗用
书，康复病人赠送的几面锦旗
足以证明他医术高明。最使
我好奇的是，玻璃台板上始终
有一只茶杯，里面放了很多茶
叶，已接近杯口，每当他端起
茶杯时，我就担心他把茶叶喝
到嘴里。

这日不忙，两位病人离开
后，他开始给我诊脉，看了舌
苔，问了症状，给我开好药。
他顺手拿起茶杯，对着边缘轻
啜一口，随后很惬意地放下茶
杯。我是多虑了，他并没有喝
到茶叶，想必他喝茶的技巧和
他的医术一样高明吧！

我忍不住问：“是不是茶
叶放得越多越好喝？”他开心
地笑了，转身拿来一只空杯
子，倒了一大口给我：“好喝不
好喝，你自己喝喝看。”

我满腹狐疑地接过茶杯，
看着杯中红得发黑的茶水，喝
了一口。一股又苦又涩的液
体霎时在我口中四处乱窜，我
立马如喝药一般吐出来。妈
呀，太难喝了！

看着我的窘相，老中医哈
哈大笑起来：“丫头，你不会品
茶，我们老茶客喝这茶就像喝
油，精贵着呢！”

至今我都难以体会，喝茶
如喝油到底是啥感受？

令我辗转难眠的好茶
婚后我发现老公也是个

茶客。他每次泡茶都很讲究
地洗净杯子，放好茶叶，烧水，
提壶，冲泡，盖上杯盖闷泡。
等到喝上口时常听他啧啧有
声，发出满意的唏嘘。

有时我口渴得厉害，就顺
便从他茶杯里倒出一点，拿开
水兑一下，忍着苦涩快速喝
下。说实话，我真不觉得茶水
有啥好喝的。他说喝茶不但
解渴养生，还能抑制有毒物质
对身体的侵害。渐渐地，我喝
水时也会放几片茶叶，泡一杯
淡淡的茶水。喝了一段时间
竟能分辨出好几种茶叶，对茶
叶原先的苦涩也慢慢接受了。

孩子才几岁时，某日我受
了风寒，头有些疼，晚上早早
上床。老公就泡了一杯浓茶
给我，说是喝下去看看电视，
头马上就不疼了。

我依他之言把茶喝下，还
真有效，慢慢地头不疼了，而且
大脑清爽，精神振奋，一扫先前
的萎靡。我看了好长时间的电
视还是毫无睡意，看着孩子熟
睡的可爱模样，听着老公鼾声
大起，只能心中干着急。

哎，我这完全是提神过头
了！老公忽略了一点，茶能醒
脑提神，但对本来睡眠就不好
的我来说，无疑是增加了入睡
的难度，茶是好茶，却害得我
辗转难眠。

外公外婆的百草园在他
们走后逐渐衰败了，老屋也因
为没有主人的照拂而失去昔
年的生机，独独那颗柿子树在
风雨里越发枝繁叶茂，每到金
秋十月就硕果累累。

外公外婆走后的收获季
节，柿子树就像他们逢年过节
喊儿女回来吃饭那样，用香甜
的果实向大家发出召唤。姨
妈舅舅们忙得在小城都很难
相遇，但是这棵树有着把四面
八方的人儿聚集起来的神奇
力量。

老姐弟几个就像小时候
那样聚在一起，与之前不同的
是，他们都有了爱人、孩子，甚
至是孙子外孙。每年摘柿子
的这一天，外公外婆家的人都
很多，他们一定想象不到曾外
孙都开始“打酱油”了。

外公外婆的儿孙后辈有
的拿带网兜的长竹竿兜成熟
的柿子，有的帮忙扶梯子，女
眷和孩子们则对掉下来的柿
子“乐享其成”。无论之前的
生活有多少烦恼，这一刻大家
都真实而自在地快乐着。

这种快乐是随岁月的流
逝而流动并继承的：爸爸妈妈
到了做外公外婆的年岁就能体
会外公外婆当年的快乐，我到
了爸爸妈妈的年纪就会懂得他
们那时的快乐，我的孩子也在
复制我无忧无虑的童年——用
路边的狗尾巴草做手环，第一
个品尝大人摘下来的柿子。

两代人之间的传承不光
有快乐，还有爱和希望。

外婆是通州人，是正儿八
经的闺阁小姐。她家开爆竹
厂，用长工 30 多个，逢年过节
鲜鱼要用桶装。外公的舅舅
是外婆家的长工，一来二去就
给外公和外婆说上了亲。外
公家在凤市小镇，经营银匠
铺，并不比外婆家业大，外婆
嫁给外公实属下嫁且远嫁，她
出嫁之前未曾见过外公。

嫁给外公的外婆生活比
不上娘家，但她还是把嫁给外
公看作一生最幸福的事，外婆
病痛缠身时回忆和外公共度
的时光，总是满脸幸福。

外婆这个杨家三小姐从
未向贫苦的日子投降过，相反
地，困难的生活让她过得愈发
有滋有味。她把小家收拾得
井井有条，孩子们的衣服都是
她动手缝制的。她认为衣服
不一定要穿贵的，但一定得干
净整洁。“她洗的床单被套总
是最白亮。”妈妈常常这样回
忆外婆。外婆觉得家应该有
家的样子，不管条件如何，总
得一尘不染。外婆的生活态
度深深地影响了妈妈，妈妈也
常常跟我念叨：“女人一定要
学会收拾自己和家庭。”虽然
我觉得在自我意识大大解放
的今天，女人应该先做好自
己，再做好妻子和妈妈，但外
婆和妈妈的生活态度还是融
入了我的血液。

外婆爱子，邻里皆知。她
生下我的妈妈这个老三时，狠
心 的 曾 祖 父 竟 然 要 送 给 别
人。尽管对方是生活条件比

较好的双教师家庭，但是外婆
还 是 坚 决 地 把 妈 妈 留 在 身
边。尽管厌学的妈妈时常让
外婆对着她叹气，但是这并不
妨碍外公外婆想尽办法让妈
妈“顶替”了外公的工作。我
们姨姊妹几个也在外婆的庇
护下，不知道少挨了多少顿大
人的胖揍。

虽然外婆没什么文化，但
是她和身为知识分子的外公
都认为儿女的教育很重要，并
且砸锅卖铁送他们上学。外
公是小学校长，他重视孩子的
成绩，更重视学习态度。因此
大姨妈经常半夜三更躺在被
窝里背书，因此二姨妈为了参
加教师考试废寝忘食地复习，
因此舅舅并不因为一个同学抄
袭他的试卷得以取得好成绩而
跟着弄虚作假。在那个普遍认
为“读书无用”的年代，他们在
学习上之所以都很拼，这和外
公外婆的教育是分不开的。

前人栽树后人乘凉，外公
外婆应该想象不到当年栽下
的柿子树在他们身后照旧慷
慨给予，照旧丰硕香甜，照旧
聚拢儿孙。

有人说：“父母亲存在的
意义不是给予孩子舒适和富
裕的生活，而是当你想到父母
时内心就充满力量，就拥有克
服困难的勇气，就感受到温
暖，并且因此获得人生的真正
乐趣和自由。”

柿子树可以作证：外公外
婆做到了，我的父母做到了，
我也会做到。

外公外婆的柿子树
♦馨香一瓣
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一
风吹满地秋，
捡起不言愁。
彩色斑斓舞，
辉光锦绣流。
似花犹似蝶，
入径入浮舟。
飞落原根处，
明春树更稠。

二
窗外忽天变，
潇潇一地秋。
不堪花色暗，
幸喜雨声柔。

待到晴光至，
相携俊友游。
斑斓枝杪色，
捡拾作诗讴。

三
萧瑟西风叶渐黄，
翩飞若蝶舞彷徨。
俯身拾取才零落，
入目拈来已败亡。
今夕半空愁翠韵，
明年满树报春光。
花难百日尽红艳，
枝杪亦随秋季荒。

捡秋叶三首
♦夏月中
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综 合

在这个瞬息万变的世界里，安
全与发展如同星辰与大海，相互依
存，共绘宏图。作为守护这片海域
的灯塔，区应急管理局以“安全生
产”为舵，引领着“安全发展”的航
船破浪前行。这不仅是一场对生命
尊严的深情守护，更是一次对经济
社会可持续发展的智慧布局。让我
们一同踏上这段旅程，探索如何以

“安全生产”为基石，筑造“安全发
展”的壮丽天际线。

坚持安全放首位，基石稳固，行
稳致远。安全是发展的前提，是社
会的基石。任何发展都不能以牺牲
安全为代价，将“安全生产”放在首
位，不仅是对法律的敬畏，更是对
生命的尊重。近年来，尽管我国安
全生产形势总体稳定向好，但部分

领域和地区的安全事故仍时有发
生，给人民群众生命财产安全带来
严重威胁。这些事故背后，往往隐
藏着安全意识的淡漠、安全管理的
松懈和安全责任的缺失。

因此，坚持安全放首位，确保安
全责任到人、到岗、到位，才能筑起
一道坚不可摧的安全防线，为“安
全发展”奠定坚实基础。

推动安全上水平，科技创新，引
领风尚。在科技日新月异的今天，
安全生产也迎来新的机遇。紧跟时
代步伐，积极引入大数据、云计算、
物联网等现代信息技术，构建全覆
盖的安全生产监测预警系统，实时
感知安全风险，动态评估安全状
况，精准预警安全隐患，为安全生
产提供有力保障。

推动安全上水平还需鼓励企业
加大安全投入，采用新技术、新设
备、新工艺，提高生产过程中的安
全可控性。此外，加强先进安全管
理经验的学习，借鉴成功案例，不
断提升本地区的安全管理水平，也
是推动安全上水平的重要途径。

力争安全得满分，追求卓越，实
现双赢。安全没有最好，只有更
好。以“力争安全得满分”为目标，
需在日常工作中不断追求卓越，持
续改进。

建立健全安全工作的评估和评
价机制，是力争安全得满分的关
键。通过定期对安全工作检查并评
估，及时发现和纠正存在的问题和
不足，不断完善安全管理制度和措
施。同时，加强安全文化建设，营

造“人人讲安全、事事为安全、时时
想安全、处处要安全”的良好氛围，
让安全成为每个人的自觉行动。

更重要的是，要将安全工作与
经济社会发展紧密结合，实现安全
与发展良性互动。通过加强安全监
管，推动企业落实主体责任，提高
安全生产水平，为经济社会发展创
造良好的安全环境；积极引导和鼓
励企业加大安全投入，提升安全管
理水平，实现安全与效益双赢。只
有这样，才能真正实现以“安全生
产”推动“安全发展”的目标。

心中有安全，发展就有方向。
让我们以“安全生产”为帆、以“安
全发展”为舵，共同驶向那片更加
宽广、更加光明的未来。在那里，
安全与发展将化作每个人心中最真
挚的愿景、一幅幅梦想与现实交织
的壮丽画卷。

以“安全生产”推动“安全发展”
□兴姜之堰

本报讯（通讯员 陈勇）随着
小雪节气的来临，气温骤降。耀
鑫公司高度关注天气变化，迅速
实施防寒措施，以积极行动抵御
严寒。

公司组织工程队根据预先制
定的防寒方案，按照分管片区对

1800 余亩经营性苗圃及 170 余万
平方米养护区域开展保温、刷白、
修剪、清沟理渠等防寒保护作业，
增强苗木的抗冻能力，减少昼夜
温差大对树木带来的不良影响，
提升树木的保存率。

同时为防止承接市场化项目

的苗木出现冻害情况，根据植物
生长习性有针对性地对各类苗木
品种全面排查，对香樟、香橼等易
受 寒 受 冻 品 种 进 行 精 心 保 温 处
理，对梧桐属植株枝叶进行重修，
对花灌木进行修剪结合整形，保
证苗木成活率。

在防寒工作中注 重 细 节 ，确
保每一项措施都落实到位。加强
日常巡查，密切关注树木的生长
状态，及时清理落叶，减少来年各
种病虫源。根据天气情况调整浇

水频次，保证土壤湿润度。经过
此次防寒防冻处理，有效缩小了
树 木 的 昼 夜 温 差 ，防 止 树 木 冻
裂 ，极 大 地 避 免 了 树 木 遭 受 冻
害，确保花草树木温暖过冬，为树
木来年春天更好地生长奠定了坚
实基础。

本报讯（通讯员 孙雨霞）近
日，新开集团组织发放了 2024 年
第三批“三色清风卡”。活动中，
新转正党员和新入职退役士官共
同学习《国有企业管理人员处分
条例》，签订《“亲”“清”承诺书》，
观看警示教育片《青春梦碎》。交

流环节，大家表达了“强企有我”
的决心，分享了“廉洁从业”的反
思，加深了“全面从严”的理解。

集团纪委勉励大家牢记“步
调一致向前进、躬身实干争头名”
的新要求，始终强党性、提升思想
觉悟，调高政治站位、坚定理想信

念、增强宗旨意识；强本领、提升
综合素养，做到专业专注、服务服
从、在岗爱岗；强作风、提升铁律
意识，坚持严于律己、严负其责、
严管所辖。

今年以来，新开集团党委先
后三次对 18 名监察对象以及资
产管理公司发放了关爱卡、提醒
卡，将“教育在前，提醒在前”的
监督要求融入日常、抓在经常、落
在平常。

新开集团坚持用好“三色清风卡”制度

苗木管护进行时

耀鑫公司全面开展冬季防寒工作

“赶鸭子上架”
催生效益顶呱呱
（上接1版）大概在 1 个月以后就会
有蛋出来，每天产蛋 3 吨左右，我们
会跟一些食品公司合作。目前一期
第二幢智慧养殖车间也在紧锣密鼓
地建设，预计 12 月底能够建设完
成、顺利投产。”

启阳农业智慧蛋鸭生态养殖项
目的成功落地，是红庙村在农业现
代化道路上迈出的重要一步。作为

红庙村的一项重点农业项目，启阳
农业智慧蛋鸭生态养殖项目不仅带

来显著的经济效益，还带来深远的

社会效益。随着项目逐步推进，预

计一期项目建成后，将年产鲜商品

鸭蛋 3400 吨。而项目全面达产后，

年存栏蛋鸭将达到 35 万只，年产无

抗优质鲜鸭蛋 6000 吨，年加工蛋品

高达 1 万吨，为乡村产业振兴作示
范、添动能。

吉恒树说：“现在是喂料、饮水、

环境控制、集蛋以及粪污收集输送
自 动 化 ，后 续 还 会 实 现 机 器 人 巡
查。项目全面达产后，可实现一、
二、三产融合发展，以后我们将把鸭
蛋加工成咸蛋、变蛋，形成蛋鸭‘生
产-加工-销售’全链条发展模式。”

娄庄镇党政领导
赴上海市姜堰商会考察交流
（上接1版）上海市姜堰商会愿意发
挥商会独特的优势，为助力娄庄镇

经济社会高质量发展贡献力量。
娄庄镇负责人表示，上海市姜

堰商会与娄庄镇商会缔结友好商
会，开启双方友谊合作的新起点，这
次来上海拜访上海市姜堰商会，是
友谊的延续，目的是共商发展大计，

共谋发展良策；希望通过“请进来”

“走出去”带动两地更多企业交流交

融，充分发挥双方优势，进一步深化
共识，找准共同发展路径，真正实现
互利共赢。


